



23 NOVEMBRE 1944

MÉMOIRE

## Une borne symbole de liberté

*Wickersheim, qui se trouvait sur la voie empruntée par le Général Leclerc le 23 novembre 1944 pour libérer Strasbourg a installé une borne Leclerc Voie de la 2<sup>e</sup> DB.*

L'ancienne école-mairie porte une plaque mémorielle sur sa façade, car le général Leclerc, le 23 novembre 1944, y a réuni son état-major pour planifier l'assaut final pour libérer Strasbourg.

Le 80<sup>e</sup> anniversaire de la Libération a été l'occasion pour la municipalité, ce 24 novembre, d'inaugurer sa borne Voie de la 2<sup>e</sup> DB, tout juste installée. Le maire, Roland Michel, a accueilli les personnalités civiles et militaires, les représentants d'associations patriotiques et anciens de la 2<sup>e</sup> DB, les porte-drapeaux et les élus. « J'étais à St-Martin-de-



PHOTOS Y.C.

esprit que nous allons baptiser notre borne de Koufra » a-t-il indiqué. Tous les discours prononcés ce jour par Marie-Thérèse Wack



Varville pour le 80<sup>e</sup> anniversaire du débarquement de la 2<sup>e</sup> DB. Un participant m'a dit "Nous, nous honorons, voire admirons le Général Leclerc. Vous, en Alsace, vous le vénérez" et c'est dans cet

du Souvenir Français, Françoise Buffet députée ou Justin Vogel président de la communauté de communes, transmettaient un message aux enfants, garants de la mémoire et évoquaient les Malgré-Nous.

Loïc Luisetto, sous-préfet de Saverne s'est dirigé vers les enfants et a aussi rendu un hommage aux porte-drapeaux. « Que faisons-nous là ? Pourquoi les enfants vous avez travaillé sur le sujet ? Pourquoi la maire de St-Martin-de-Varville a traversé la France pour venir ? Parce que nous avons choisi de nous rappeler » a-t-il dit. Philippe de Francqueville, vice-président de l'association 2<sup>e</sup>DB et petit-fils du Général Leclerc a expliqué « avec cette borne, votre village fait désormais partie des 200 communes de la Manche au Rhin qui ont tracé ce sillon de mémoire ». Il a fait référence à la citation du Général de Gaulle afin que l'esprit Leclerc puisse continuer à se répandre : « Enfants de France, rêvez tous d'être des Leclerc ». La Batterie

fanfare de Kuttolsheim, le trompette de garnison Patrick Kautzmann, le groupe folklorique de Quatzenheim, 12 reconstituteurs, 4 jeeps et un véhicule avant blindé du 2<sup>e</sup> régiment de transmission ont largement contribué à la solennité de cette inauguration. Le capitaine Przybylski, commandant cette unité et autorité militaire, a assuré le commandement de cette cérémonie.

Les enfants, étaient largement associés à cette cérémonie avec leur enseignante, Christine Sanchez. Ces élèves ont chanté la Marseillaise ainsi que la marche de la 2<sup>e</sup> DB, et lu des témoignages de personnes présentes à l'époque. Ils ont également participé aux dépôts de gerbes, ont dévoilé la borne et répandu du sable tout autour pour la baptiser. Ghyslène Lebarbenchon, maire du petit village de St-Martin-de-Varville, avait ramené du sable de la plage d'Utah Beach. Elle est à l'origine des bornes retraçant le passage de la 2<sup>e</sup> DB. La première borne a été installée dans sa commune. Elle présente 48 étoiles, la flamme de la Liberté, une croix de Lorraine, et une indication de distance entre son village normand et ce petit village du Kochersberg. Yo Casper